

G

Jerusalem, den 20. X. 54.

Sehr geehrter Genosse Prof. Lukács!

Noch jahrzehntelangem Zögern habe ich mich entschlossen um Sie einen Brief zu richten. Ich habe nicht gewagt Ihnen nun darüber meinen tiefsen und herzlichsten Dank für alles, was Sie von Ihnen geleert haben auszusprechen. Ich habe es auf einen anderen Weg geben, indem ich mich bemüht habe, Ihre Bücher dem möglichst meschischen Publikum näher zu bringen. Als Dozent für Moskous an unserem Lehrseminar der Kollektivbewegung habe ich diese Gelegenheit genutzt, mehr als alle anderen.

Ich während meiner Studien in Basel hatte habe ich mich damit beschäftigt. Ich habe damals z.B. den Auftrag bekommen eine Antwort auf die höchstige Reaktion Ihres „Jungen Hegels“, die der Feder des Zürcher Dozenten für Logologie R. Kümp entstanden, zu schreiben. Prof. A. Baumgarten (damals Basel) hat von der Redaktion der kommunistischen P.D.A. bestimmt, Verwirrung gefestigt, darauf entsprechend zu reagieren. Mein Freund Dr. O. Körp (Basel, str. 55) hat mir damals an mich gewendet und ich habe wirklich einen kurzen Artikel über „Jungen Hegel“ anonyme publiziert.

Ich habe es anonym erscheinen lassen, so weit man nur da und als einem Ausländer, Schweizerin gemacht hat, da ich meschisch gewohnt habe. Ich habe nämlich, außer Diskussionsbesetzungen in der soziologischen Arbeitsgemeinschaft der Basler Universität einen Vortrag über „Georg Lukács“ gehalten und dafür wurde ich zur Freudenpolizei vorlegeten, wo man mir gesagt hat: „unverwissen Sie bitte, unsere Schwester nicht mit Moskous“. Der Vortrag war für mich eine Gelegenheit „Geschichte und Klassenbewußtsein“ zu meschieren“ d.h., soweit es ging, an Moskous-Leninsmus anzupassen und so die Kollegen zu beeinflussen. ~~Walter~~

MTA FIL. INT.  
Lukács Arch.

Der Marxismus-Leninismus war schon damals nicht mehr „sohnisch“. (Immerhin habe ich neuerdings mit Ihnen besprochen in Ostapri in einer Arbeit zu „Geschichts- u. Klasse“ kontinuierliche Tätigkeit genommen.)

LXXL 17-622/1

Ich gebe es offen zu, daß der heiße Wunsch „Ihres letzten Verleb“ „Die Verbündung des Verunsicht“ mir zu besagen, mich daran brachte, diesen Roman zu schreiben. Die Devisenpresse empfahl mir lieber nicht mir das Buch zu verschaffen. Ich würde Ihnen sehr dankbar sein, wenn Sie mir ein Exemplar verschaffen könnten. Ich weiß, daß ich mir zu viel erlaube, aber glauben Sie mir bitte, daß ich nicht weiß, wie ich mir helfen soll. Ich werde alles machen, um dieses Buch zu beschaffen.

Ich schicke Ihnen die drei vorliegenden Abschriften. Die zwei ersten sind wissenschaftlich pretensionslos. Als Dokument werden sie Sie vielleicht interessieren. Ich könnte es, glauben Sie mir bitte, auch besser (und wesentlich besser) machen. Sollte es Ihnen möglich sein mir sie zurückzuschicken, werde ich Ihnen sehr dankbar sein, da ich keine andere Exemplare habe.

Ich wünsche Ihnen alles Beste, gute Gesundheit - steckt Sie aus noch neuen Werten beglückt  
Von mir aus und bleibt

hochachtungsvoll

M. Groß

MTA FIL. INT.  
Lukács Archiv

Meine Adresse:  
Tzorel Jerusalem Scindestr. 10

200